

笠建企第1703号
平成20年10月20日

国土交通省道路局長 殿

岡山県笠岡市長

高木直矢



今後の道路行政についての意見・提案について

平成20年9月19日付け国道企第37号により御依頼のありました標記のことにつきまして、別添のとおり回答いたします。

今後の道路行政についての意見・提索

①道路行政全般についての改善すべき点、要望や提案など

様式 ①

岡山県笠岡市

1 道路財源の確保

地方財政を取り巻く環境は、長引く景気の低迷による市税収入の伸び悩みと三位一体改革による地方交付税の削減などにより大変厳しい状況にある。そこで、行財政改革や財源の確保に取り組み、急速に積極的に取り組み、依然として道路整備や橋梁などの維持管理経費も毎年増加傾向にある。このようないい行政課題に取組んでも、依然として道路整備の要望や維持管理に適切に対応するためには、また道路が来年度から「真に必要な道路」整備と「現行の道路」整備を含まれていて、これまでの実情を考慮して、今まで暫定税率を堅持し、今後とも暫定税率を堅持し、道路予算を十分に確保していただきたい。

2 幹線道路の整備促進

現在、本市には片側1車線の国道2号の渋滞対策等として、昭和63年に事業化された笠岡バイパスの建設が行われており、今年3月に側道部が暫定供用開始された。その結果、朝夕の通勤通学時には国道2号現道の渋滞は生じている。地域活性化のためにも、一日も早い本線開通をお願いしたい。
笠岡バイパスは地域高規格道路の一部であるが、東側の玉島笠岡道路と西側の福山道路がつながってこそはじめて本来の機能が発揮されるものであります。まだ幹線道路の整備が遅れている地域高規格道路をお願いしたい。
地方では、まだ幹線道路の整備が遅れている中国地方の高規格幹線道路のネットワーク等、道路網の一日も早い整備が望まれる。地方のぶ道路、そして地方の生活圏レベルにおける中心都市と地域を結ぶ道路を整備していただきたい。

今後の道路行政についての意見・提案

②-1 地域の現状と抱える課題

様式 ②

岡山県笠岡市

○現状

1 人口の減少と高齢化
本市の人口は、昭和27年の市制施行以来、近隣町村との合併により昭和35年には約7万5千人となつたが、昭和50年以来、減少が続き、現在約5万5千人となつてある。また、高齢化率も本市では、約2.9%となつてある。

2 産業
笠岡湾干拓地では大規模農業による生産性の高い農業に取り組んでもいる。工業においては、事業所数も減少しており、製造品の出荷額伸び悩んでいる。

3 交通
山陽自動車道を利用することにより、各都市への移動時間が飛躍的に短縮され、生活圏、商圏の広域化が進んでおり、各地域からの中継的道路の整備及びインターの有効活用等高速道路のメドリットを十分に生かすことが必要となつてある。
国道2号は、中心市街地を東西に横断しておる、7.8kmに及ぶ区間のほとんどが片側1車線の平面交差になつていていたため、交通渋滞が日常的となつてゐる。

県道の延長は、約9.5kmで、改良率は71%，また市道の延長は、約1.277kmで、改良率は26%となつており、未改良の道路が多くある。
平成18年度に実施した「市民意識調査」(18歳以上の市民3,000人を対象とした市民アンケート、回答率45.8%)の中では、40項目の課題の内、「道路網の整備」の重要度は9番目となつており、逆に満足度は31番目となつており、地区別にみると市街地では比較的満足度が高いものの、市街地以外では満足度が低くなつてゐる。

○課題

- 1 人口減少の歯止め対策として、定住化促進に向けた取組み
- 2 産業の振興（特に笠岡湾干拓地の大規模農業、港町工業団地への企業誘致）及び笠岡湾干拓地の有効活用

- 3 安全・安心に通行できる道路と市民に満足される道路網の整備
 - (1) 地域住民からの道路整備や道路維持管理に対する要望への対応
 - (2) 通過交通と生活交通の分離等による交通渋滞の解消・緩和→国道2号バイパスの整備促進
 - (3) 広域交通体系の確立に向けた高規格幹線道路網の整備
 - (県道)井原福山港線、園井里庄線等の整備
 - (市道)美の浜入江線(現在整備中)

②一2 地域の目指すべき都市像

様式 ③

岡山県笠岡市

笠岡市の志向する都市像を一口で言うならば、『活力のある田園居住都市』ということである。このため市域の大半を占め、人口減少と高齢化が特に著しい農村部（市街化調整区域）の活性化を図ることを目的に、自然と調和した住宅や生活利便施設が建築しやすい環境をつくりたい、との思いで、平成20年度末を目指に線引き廃止に向けた方法手続きを進めている。すこぶる重要な条件として、自然環境もさることながら、通勤、通学等、日常生活の利便性に対する条件も大きな要素となる。すなわち、道路網の骨格である幹線道路が市内を貫通しており、それを基に道路網を形成し、幸いにして、本市は、山陽自動車道、国道2号と道路網の整備は必須となる。近隣都市への交通を円滑にすることが可能である。新たに土地利用活性化施策を講じるとともに、道路網の整備による日常生活の利便性を確保することにより、本市の最重要課題である定住化の促進が実現できるものと考えている。

今後の道路行政についての意見・提案

③ 道路施策の重点事項（代表事例、期待する効果や評価）

○重点項目	○代表事例	○期待する効果や評価等	○その他
都市交通の快適性、利便性の向上	国道2号笠岡バイパスと市街地の整備	<p>笠岡中心市街地と笠岡バイパス（側道）・入江地区を連絡する道路として市道美の浜入江線を整備している。</p> <p>現在は、笠岡中心市街地から笠岡バイパスへの接続は、普段岸線の幅員3～6メートルの道路を利用しているが、普段車のすれ違いが困難な区間もあり、特に朝夕の通勤・通学時には、非常に危険な状態となっている。</p> <p>また近くに近畿大学附属病院がある「笠岡第一病院」への緊急道路は、入江地区をはじめ大島バスが生じている。この完成すれば、入江地区と市街地が結ばれることが可能となることにより、市民生活に大変期待している。</p>	<p>岡山県笠岡市</p> <p>○その他</p> 

③ 道路施策の重点事項（代表事例、期待する効果や評価）



今後の道路行政についての意見・提案

③ 道路施策の重点事項（代表事例、期待する効果や評価）

○重点項目	○代表事例	○期待する効果や評価等	○その他
総合的な交通安全対策及び危機管理の強化	交通弱者に配慮した交通安全施設整備	老人、子供を交通事故から守るために施設がある。本市では、番町地区等を「あんしん歩行エリア」に指定し、通学路で歩行者、自転車の通行が多いところを中心に、通学路や交差点点のカラーペイントと協力しながら防護柵の整備と自転車等を止め、地元の方々や警察署と協力しながら防護柵の設置を行った。子供たちは安心して通学するようになり、地元からは大変喜ばれている。	 整備後

今後の道路行政についての意見・提案

③ 道路施策の重点事項（代表事例、期待する効果や評価）

重点項目	○代表事例 計画的・効率的な維持管理や更新の推進	○期待する効果や評価等 橋梁長寿命化対策	○その他 昭和の高度成長期に造られた橋梁に対する老朽化による改修時期を迎え、財政状況を考えると、大変厳しい状況にある。本市には橋梁が建設から20年以上経過しており、橋梁は50橋あるが、ほとんど検査の点検が求められる。橋梁が求める建物の長寿化を図る修繕計画を策定する。昭和40年対応的な対策を行つた。これまでで40数余年が経過しているが、住民からも架替えるの要望が出でており、市では計画を策定中である。財政負担を考慮しつつ、将来を見据え、
			○その他